
 
 
 
 
 

ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL  
CONSEJO ASESOR EN MATERIA DE ESPACIO PÚBLICO (CAEP). 

 
En la Ciudad de México, siendo las 17:00 horas del día 25 de noviembre del 2020, presidida por el                   
Dr. Eduardo Juárez Aguirre, Coordinador General y Desarrollo Urbano y Secretario Técnico del             
Consejo Asesor en Materia de Espacio Público, en ausencia de la Mtra. Ileana Villalobos Estrada,               
Secretaria de de Desarrollo Urbano y Vivienda y Presidenta del Consejo Asesor en Materia de Espacio                
Público; y con fundamento en el Acuerdo por el que se autoriza el uso de medios remotos tecnológicos                  
de comunicación como medios oficiales para continuar con las funciones esenciales y se establecen              
medidas para la celebración de las sesiones de los Órganos Colegiados en las Dependencias,              
Órganos Desconcentrados, Entidades de la Administración Pública y Alcaldías de la Ciudad de             
México, con motivo de la emergencia sanitaria por causa de fuerza mayor del Consejo de Salud de la                  
Ciudad de México , se llevó a cabo bajo la modalidad “a distancia” la Primera Sesión Extraordinaria del                 1

Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
 
A la sesión asistieron las siguientes personas: 

● Dr. Eduardo Juárez Aguirre.- Coordinador General de Desarrollo Urbano de la Secretaría de             
Desarrollo Urbano y Vivienda; y Secretario Técnico del CAEP. 

● Dr. José Martín Gómez Tagle Morales.- Director de Patrimonio Cultural Urbano y de Espacio              
Público de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda; y Coordinador Técnico del CAEP. 

● Dra. Angela Giglia Ciotta.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Dra. Elizabeth Espinosa Dorantes.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio            

Público. 

● Dr. Gustavo Madrid Vázquez.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 

● Mtro. Aurélien Guilabert.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Arq. Psj. Desirée Martínez Uriarte.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio             

Público. 
● Mtra. Edith Gutiérrez Bahena.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Dra. Maruja Redondo Gómez.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Dr. Xavier Cortés Rocha.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Mtra. Taide Buenfil Garza.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Dra. María Cristina Sánchez-Mejorada Fernández.- Integrante del Consejo Asesor en Materia           

de Espacio Público. 
● Dr. Salvador Esteban Urrieta García.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio             

Público. 
● Mtra. Mónica Pallares Trujillo.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 

1 Publicado el 06 de abril de 2020 en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México. 
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● Dra. Delia Patricia López Araiza Hernández.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de             
Espacio Público. 

● Mtro. Salvador Núñez Guzmán.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Dra. Patricia Ramírez Kuri.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Mtro. Alejandro Emilio Suárez Pareyón.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio             

Público. 
● Mtra. Elena Tudela Rivadeneyra.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Dr. Jose Castillo Oléa.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público. 
● Mtro. Bernardo Baranda Sepúlveda.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio            

Público. 
● Mtro. Rodolfo Espinosa de los Monteros.- Integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio              

Público. 
 
1. LISTA DE ASISTENCIA Y DECLARATORIA DE QUÓRUM 

En virtud de contar en ese momento con la asistencia de 20 de 22 de los miembros, lo que                   
representa el 91% de los miembros del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público, con derechos                
plenos convocados a la presente sesión, se dio inicio a la primera sesión ordinaria. 

 
2. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 

Acto seguido, se dio lectura y se puso a consideración el Orden del Día; el cual fue aprobado por                   
unanimidad. 
 

1. Bienvenida 
2. Lista de asistencia y declaratoria del Quórum. 
3. Lectura y aprobación del orden del día. 
4. Aprobación del Acta de la Primera Sesión Ordinaria. 
5. Punto de información. 

a) Micrositio CAEP. 
6. Seguimiento de acuerdos. 

a) Aprobación de Documento Introductorio respectivo a las sinergias 
institucionales. 

b) Aprobación de cambios  al Manual de Operación. 
c) Cláusula de conflicto de intereses solicitada por el Dr. Jose Castillo Olea. 
d) Aprobación de cambios sugeridos a los ejes temáticos. 

7. Clausura de la sesión.  
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DESAHOGO DEL ORDEN DEL DÍA 
ACUERDOS: 

 
3.- Lectura y aprobación del orden del día 
El Dr. Eduardo Juárez, Secretario Técnico del CAEP, comentó a los Consejeros que se              
les hizo llegar mediante correo electrónico una serie de documentos respectivos a la             
Primera Sesión Extraordinaria, entre ellos el orden del día, por lo que se soslayó su               
lectura. 
 
Comentarios: 
Sin comentarios. 
 

 
4.- Aprobación del Acta de la Primera Sesión Ordinaria. 
El Dr. Eduardo Juárez Aguirre, retomó que dentro de los archivos enviados por correo              
electrónico, se encontraba el Acta de la Primera Sesión Ordinaria. Asimismo, comentó            
que el día 18 de noviembre se hizo una entrega previa a fin de que los miembros del                  
Consejo emitieran sus observaciones. Tras no haber recibido comentarios al respecto, se            
da por sentada el Acta de la Primera Sesión Ordinaria, por unanimidad. 
 
Comentarios: 
La Mtra. Mónica Pallares Trujillo, comentó que el martes 24 envío a través del correo               
electrónico sus observaciones, comentó que su nombre estaba presente en la lista de             
asistencia, sin embargo no estuvo en dicha Sesión. 
 
El Dr. Martín Gómez Tagle Morales, Coordinador Técnico del CAEP, precisó que si bien              
estaba su nombre en la lista de los miembros del CAEP, en el área correspondiente a las                 
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Lectura y aprobación del orden del día 

Fecha: 25 de noviembre del 2020, Ciudad de México. 

Sesión: Primera Sesión Extraordinaria. 

Número de acuerdo: CAEP/01EXT/01/2020 

Acuerdo 
Los miembros del Consejo Asesor en materia de Espacio Público aprueban por            
unanimidad el Orden del día, recibido por medio de correo electrónico y presentado             
durante la Sesión. 



 
 
 
 
 

firmas se precisa con la leyenda “ausente”. Por lo cual ya estaba solventada dicha              
observación. 
 

 
 
5.- Punto de información 
El Dr. José Martín Gómez Tagle Morales, presentó a los integrantes el micrositio del              
CAEP. Comentó que dicha página respeta los estándares de diseño que tiene el Gobierno              
de la Ciudad de México y se trabajó en coordinación con la Agencia Digital de Innovación                
Pública (ADIP) y el área de comunicación de la SEDUVI. Asimismo, expuso los             
componentes y la estructura del micrositio. 
 
Del mismo modo, retomó que aún no se tiene la semblanza y fotografía de todos los                
miembros del Consejo, por lo que se tendrá comunicación directa con los faltantes. 
 
Comentarios:  
El Dr. Eduardo Juárez, precisó que la Agencia Digital de Innovación Pública es un área de                
Gobierno, creada por la Dr. Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la Ciudad de              
México, dedicada a crear el soporte de medios digitales para el Gobierno de la Ciudad, un                
área que establece el estándar para los temas correspondientes a la comunicación            
electrónica.  
 
Subrayó que la información que genera el CAEP es pública, sin embargo, la información              
que se genera de manera previa, no lo es. Comentó como ejemplo, que la información               
que actualmente se trabaja en el Consejo, será pública una vez que se haya aprobado.               
Consideró importante ahondar en el tema, ya que el micrositio será el medio por el cual se                 
publicará lo que realiza este Consejo Asesor en materia de Espacio Público. 
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Aprobación del acta de la I Sesión Ordinaria 

Fecha: 25 de noviembre del 2020, Ciudad de México 

Sesión: Primera Sesión Extraordinaria 

Número de acuerdo: CAEP/01EXT/02/2020 

Acuerdo 
Los miembros del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público aprueban por            
unanimidad el Acta de la Primera Sesión Ordinaria del CAEP. 



 
 
 
 
 

 
 
6.- Seguimiento de acuerdos. 
 

a) Aprobación de Documento Introductorio respectivo a las sinergias 
institucionales 
 

El Dr. Eduardo Juárez Aguirre, comentó que el principal objetivo de esta Primera Sesión              
Extraordinaria, deriva del seguimiento de los acuerdos obtenidos en la Primera Sesión            
Ordinaria, en la cual se estableció un periodo de tiempo, a fin de obtener retroalimentación               
con relación a los documentos generados.  
 
El Dr. José Martín Gómez Tagle Morales, presentó los cambios realizados al Documento             
Introductorio del CAEP con los comentarios y aportaciones realizados por los miembros.            
Presentó la “Matriz de Sinergias”, en la cual se conjugan las dependencias públicas con              
injerencia en materia de espacio público, de acuerdo a sus atribuciones. 
 
Comentarios: 
El Dr. Eduardo Juárez, retomó que el CAEP, como asesor de la Jefatura de Gobierno,               
tiene como función principal generar recomendaciones de tipo normativo y conducción de            
la política pública. En ese sentido, lo que plantea la matriz de sinergias es la identificación                
de los temas que pueden ser de competencia conjunta. 
 

b) Aprobación de cambios  al Manual de Operación. 
 
○ Cláusula de conflicto de intereses solicitada por el Dr. Jose Castillo 

Olea. 
El Dr. José Martín Gómez Tagle Morales, leyó a los miembros, la “Carta de ausencia               
de Conflicto de Interés”, propuesta realizada por el Dr. Jose Castillo Oléa. Asimismo,             
los aportes realizados por el área jurídica de la Secretaría. 
 
El Dr. Eduardo Juárez, aclaró que dicha propuesta está a consideración del Consejo.             
Del mismo modo, señaló que la propuesta tiene como origen la preocupación de un              
Consejero y no es una prerrogativa propia de la Secretaría o el Gobierno de la Ciudad. 
 
Comentarios: 
Mtro. Alejandro Emilio Suárez Pareyón, comentó sus aportaciones y cambios a dicha            
carta. 
 
El Dr. Xavier Cortés Rocha, intervino con sus aportaciones a la misma. 
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Dra. Patricia Ramírez Kuri, comentó que la presente carta aplica siempre y cuando la              
información sea confidencial, sin embargo, no toda la información que se genere tendrá             
que ser reservada. Aclaró que recae en la ética profesional de los miembros; por lo que                
solicitó se defina que siempre y cuando sea acordado que la información no se puede               
transmitir entonces no se transmitirá ni se revelará. 
 
El Dr. Eduardo Juárez, consideró pertinente la aportación de la Dra. Patricia, aclaró que              
la información tratada dentro del Consejo, no es precisamente de secrecía, sino            
sensible en su discusión. 
 
Dr. Jose Castillo Oléa, comentó que por su parte, se siente tranquilo al firmar esta               
carta. Consideró que las aportaciones al punto “f”, realizadas por el área jurídica de la               
Secretaría, ayudan a darle mayor solidez. Consideró que la prudencia y la discreción,             
son parte central de la ética profesional y es lo que guiarán el actuar del Consejo.  
 
Dra. Delia Patricia López Araiza Hernández, consideró importante que los consejeros           
tengan conocimiento cuando la información no pueda ser divulgada, para no caer en el              
supuesto de que toda información generada sea pública y evitar caer en un conflicto. 
 
El Mtro. Alejandro Suárez Pareyón sugiere que se especifique por escrito la no difusión,              
transmisión y/o revelación a terceras personas de información que no haya sido            
aprobada en el Consejo. 
 
El Dr. José Martín Gómez Tagle Morales, dio lectura final al inciso “f” con las aportaciones                
realizadas por los integrantes. 
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Presentación, discusión y acuerdos del Manual de Operación del CAEP 

Fecha: 25 de noviembre del 2020, Ciudad de México 

Sesión: Primera Sesión Extraordinaria 

Número de Acuerdo: CAEP/01EXT/03/2020 

Acuerdo  
Los miembros del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público aprueban por            
unanimidad  el texto correspondiente a la “Carta de ausencia de Conflicto de Interés”. 
 



 
 
 
 
 

c) Aprobación de cambios sugeridos a los ejes temáticos 
Propuesta realizada por el Dr. Salvador Esteban Urrieta García, el  Dr. Xavier 
Cortés Rocha 
El Dr. Eduardo Juárez Aguirre, reiteró que el CAEP realiza un trabajo colectivo; las              
contribuciones y acuerdos son de gran valía para los avances del Consejo. 
 
El Dr. José Martín Gómez Tagle Morales, expuso los cambios y aportaciones a los Ejes               
Temáticos (contenidas en el Documento Introductorio del CAEP), realizadas por los           
miembros del Consejo. 
 
Comentarios: 
El Dr. Salvador Esteban Urrieta García, aclaró que él realizó la aportación referente al              
cambio de “Imagen Urbana”, y comentó que no se refería al urbanismo táctico sino al               
urbanismo operativo, consideró además, que debería ser llamado “paisajes urbanos”,          
dado que la ciudad contiene una gran diversidad de paisajes.  
 
El Dr. José Martín Gómez Tagle Morales, comentó las aportaciones enviadas mediante            
correo electrónico por el Dr. Xavier Cortés Rocha, en la cual, se recomendó ampliar el               
alcance del eje temático “Barrios Originarios”, modificando el nombre del eje a “Patrimonio             
Arquitectónico y Urbano”.  
 
Dra. Patricia Ramírez Kuri, añadió el término “Cultural”, ya que contemplaría a los             
Pueblos y Barrios Originarios. 
 
El Dr. Xavier Cortés Rocha considera que “Patrimonio Cultural Urbano y Arquitectónico”            
es correcto y enriquece la propuesta.  
 
El Dr. Eduardo Juárez, leyó a los asistentes la versión final de los Ejes Temáticos. 
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Presentación, discusión y acuerdos de propuesta de ejes de trabajo 

Fecha: 25 de noviembre del 2020, Ciudad de México 

Sesión: Primera Sesión Extraordinaria 

Número de acuerdo: CAEP/01EXT/04/2020 

Acuerdo 
Los miembros del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público aprueban por            
unanimidad  los cambios a las denominaciones de los Ejes Temáticos. 



 
 
 
 
 

 
Propuesta realizada por la Dra. Maruja Redondo Gómez 
El Dr. Eduardo Juárez, expuso a los asistentes la propuesta enviada por la Dra. Maruja               
Redondo Gómez, en la cual planteó nuevas líneas de trabajo; y con relación a dicha               
propuesta, la Secretaría y Coordinación Técnica se consideran transversales a los ya            
establecidos; por lo que se presentó una propuesta de matriz a fin de someterlo a               
consideración del Consejo. 
 
El Dr. Eduardo Juárez, comentó que el razonamiento detrás de la propuesta presentada             
tiene que ver con el propio quehacer del CAEP, el cual, tiene la responsabilidad de               
plantear la normatividad y los instrumentos que deben de regir en el tema de espacio               
público. 
 
La Dra. Maruja Redondo Gómez, consideró excelente la contribución realizada por la            
Secretaría y Coordinación Técnica, y mencionó que su propuesta es una contención de la              
lluvia de ideas generada en la Primera Sesión Ordinaria, a fin de tener un orden y poder                 
realizar más aportaciones. 
 
El Dr. Eduardo Juárez, solicitó a la Coordinación Técnica enviar a cada uno de los               
miembros del CAEP, la “Matriz de Ejes Temáticos”, a fin de sustantivar el contenido. 
 
La Dra. Maruja Redondo Gómez, comentó que con respecto a las líneas de trabajo, el               
objetivo principal es que se oriente a la formación de los equipos de trabajo. 
 

 
Definición de acciones principales y participantes 
El Dr. José Martín Gómez Tagle Morales, retomó lo antes comentado por la Dra. Maruja               
Redondo Gómez, en la cual, ya con la matriz “Ejes Temáticos/Ámbitos Normativos”, los             
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Presentación, discusión y acuerdos de propuesta de ejes de trabajo 

Fecha: 25 de noviembre del 2020, Ciudad de México 

Sesión: Primera Sesión Extraordinaria 

Número de acuerdo: CAEP/01EXT/05/2020 

Acuerdo 
La matriz “Ejes Temáticos/Ámbitos Normativos”, será enviada a los Consejeros para su            
apreciación y contribución. A partir de lo anterior, se retomará la aportación de cada uno               
en la próxima Sesión del Consejo. 



 
 
 
 
 

miembros del CAEP puedan manifestarse a fin de ir formando los grupos de trabajo, de               
acuerdo a las líneas establecidas y presentarlas en la próxima Sesión. 
 
El Dr. Eduardo Juárez, comentó que en primera instancia se solicita integrar las             
aportaciones consideradas a la matriz, en segunda instancia, comentó que se tendrán            
veinte temas para trabajar, de acuerdo a las conjugaciones de cada eje y conformando la               
totalidad del corpus normativo.  
 
La Dra. Maruja Redondo Gómez, propuso que primero se integren las aportaciones de             
los miembros, a fin de tener una matriz final, y posteriormente se realicen los equipos de                
trabajo de acuerdo a los ejes temáticos y así poder trabajar todas las líneas de trabajo                
propuestas. No obstante, lo puso a consideración del Consejo. 
 
El Dr. Xavier Cortés Rocha, mencionó que en el Consejo hay miembros con expertise en               
temas correspondientes a las líneas de trabajo y pueden abarcar, bajo estas líneas todos              
los ejes temáticos. Propuso que de acuerdo a las afinidades de cada miembro, se trabaje               
ya sea por cada línea de trabajo o eje temático. 
 
La Mtra. Mónica Pallares Trujillo, comentó que el ejercicio permitirá compartir e            
intercambiar ideas, retomó el comentario del Dr. Xavier Cortés Rocha, en la cual existen              
Consejeros expertos en distintos ámbitos y consideró que la idea será más clara una vez               
se haya llenado la matriz. 
 
El Dr. Eduardo Juárez realizó un cambio a la matriz, modificando la línea de trabajo               
“Normatividad” a “Técnicos”. 
 
Como aviso, comentó que posteriormente se notificará a los Consejeros, la fecha para la              
próxima Sesión del CAEP, la cual se llevará a cabo en el primer trimestre del año 2021. 
 
De parte de la Mtra. Ileana Villalobos Estrada, el Dr. Eduardo Juárez envía a los miembros                
del Consejo, sus votos de salud y prosperidad. 
 
 
7.- Clausura de la sesión.  
No habiendo otro asunto que tratar, se dio por terminada la Primera Sesión Extraordinaria              
del Consejo Asesor en materia de Espacio Público, siendo las 18 horas con 31 minutos               
del 25 de noviembre del año en curso. 
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Integrantes del Consejo 
Presidenta 

Mtra. Ileana Villalobos Estrada 
Secretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda 

Secretario Técnico Coordinador Técnico 

Dr. Eduardo Juárez Aguirre 
Coordinador General de Desarrollo 

Urbano 

Dr.  José Martín Gómez Tagle Morales 
Director de Patrimonio Cultural Urbano y 

de Espacio Público 
Integrante 

 
- AUSENTE - 

 

Integrante 

Lic. María del Carmen Aguilar Zínser Mtro. Bernardo Baranda Sepúlveda 
Integrante Integrante 

Mtra. Taide Buenfil Garza Dr. Jose Castillo Oléa 

Integrante 
 
 
 
 
 
 

Integrante 
 
 
 
 

 

Dr. Xavier Cortés Rocha Mtro. Rodolfo Espinosa de los Monteros 
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Integrante Integrante 

Dra. Elizabeth Espinosa Dorantes Dra. Angela Giglia Ciotta 
Integrante 

 
 

- AUSENTE - 
 

Integrante 
 
 
 
 

Lic. Ángeles González Gamio Mtro. Aurélien Guilabert 
Integrante 

 
 
 

 

Integrante 
 
 
 
 

Mtra. Edith Gutiérrez Bahena 
Dra. Delia Patricia López Araiza 

Hernández 
Integrante 

 
 
 
 

Integrante 
 
 
 

 
Dr. Gustavo Madrid Vázquez Arq. Psj. Desirée Martínez Uriarte 

Integrante 
 
 
 
 

Integrante 
 

 
 
 

Mtro. Salvador Núñez Guzmán Mtraj. Mónica Pallares Trujillo 
Integrante 

 
 
 
 

Integrante 
 
 
 
 

Dra. Patricia Ramírez Kuri Dra. Maruja Redondo Gómez 



 
 
 
 
 

 
Las firmas que anteceden forman parte integral del Acta de la Primera Sesión Ordinaria              
del Consejo Asesor en materia de Espacio Público. 
 
Esta Acta será enviada por correo electrónico a los integrantes para sus observaciones y,              
en su caso, validación de la misma. Dicha acta deberá ser formalizada conforme a la               
normatividad aplicable, una vez que las condiciones sanitarias lo permitan.  2

 

2 Acuerdo por el que se autoriza el uso de medios remotos tecnológicos de comunicación como medios oficiales para continuar con las                      
funciones esenciales y se establecen medidas para la celebración de las sesiones de los Órganos Colegiados en las Dependencias,                   
Órganos Desconcentrados, Entidades de la Administración Pública y Alcaldías de la Ciudad de México, con motivo de la emergencia                   
sanitaria por causa de fuerza mayor del Consejo de Salud de la Ciudad de México. Publicado en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México                         
el 06 de abril del 2020. 
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Integrante 
 
 
 
 
 

Integrante 
 
 
 
 
 

Dra. Cristina Sánchez-Mejorada 
Fernández 

Mtro. Alejandro Emilio Suárez Pareyón 

Integrante 
 
 
 
 

Integrante 
 
 
 
 

Mtra. Elena Tudela Rivadeneyra Dr. Salvador Esteban Urrieta García 


